



XIII CONGRESO INTERNACIONAL DE HISTORIA DE LA LENGUA ESPAÑOLA

Sintaxis histórica y análisis del discurso oral en español

Dr. D. Rafael Cano Aguilar (Universidad de Sevilla)

El estudio de la posible presencia de elementos propios de la interacción oral en la escritura se ha convertido en uno de los ejes centrales de la investigación histórico-lingüística del español. A ello ha contribuido el giro hacia la actuación, la realización, el hablar, más allá de la búsqueda de los sistemas subyacentes y, por ende, abstractos, objetivo central de los estructuralismos del siglo pasado. De manera muy particular, en el campo de la historia del español el desarrollo de las ideas coserianas por obra de romanistas alemanes como Koch y Oesterreicher, en primer lugar, y luego otros como Kabatek o Jakob, ha sido decisivo, a la vez que se ha constituido en el sustrato teórico de buena parte de los estudios de las últimas décadas. En esta ponencia se intentará sintetizar la diversa presencia que “lo oral” ha tenido entre los historiadores del español, desde Menéndez Pidal a nuestros días, y se tratará de aclarar, en la medida de lo posible, los conceptos y métodos presentes en estas investigaciones. Todo ello se hará con el apoyo empírico de textos desde los orígenes del castellano escrito hasta, aproximadamente, el siglo XVIII.